

La Epístola a los Filipenses

- Escrita por Pablo desde la cárcel en Roma (62-63 d. de C.).
- Aunque la epístola fue escrita desde la cárcel, está llena de referencias al gozo y al regocijarse. El sustantivo griego para gozo, “kara”, se encuentra cinco veces en esta epístola (1:4, 1:25; 2:2, 2:29; 4:1). El verbo griego, “karein”, que es traducido “gozar” y “regocijarse”, se encuentra 11 veces en los versículos 1:18 [2 veces]; 2:17 [2 veces]; 2:18 [2 veces]; 2:28; 3:1; 4:4 [2 veces]; y 4:10).
- Entregada por Epafrodito.
- Pablo esperaba que sería puesto en libertad (1:25; 2:24).
- Pone énfasis en la humildad de Cristo y ruega por la unidad en la iglesia.
- Gratitud por el sostenimiento que había recibido de ellos.

Filipos era una colonia romana. Fue en este lugar que Pablo predicó el Evangelio por primera vez en Europa (Hechos 16). La iglesia en Filipos amaba a Pablo y en una ocasión, era la única iglesia que le envió ayuda. Por ejemplo, cuando estaba en Tesalónica, ella le mandó ayuda una y otra vez (Filipenses 4:14, 16). Ahora que Pablo estaba en Roma, la iglesia en Filipos le envió a un hermano, Epafrodito, para ayudarlo. He aquí, lo que Pablo escribió sobre el asunto:

“Y confió en el Señor que yo también iré pronto a vosotros. Mas tuve por necesario enviaros a Epafrodito, mi hermano y colaborador y compañero de milicia, vuestro mensajero, y ministrador de mis necesidades; porque él tenía gran deseo de veros a todos vosotros, y gravemente se angustió porque habíais oído que había enfermado. Pues en verdad estuvo enfermo, a punto de morir; pero Dios tuvo misericordia de él, y no solamente de él, sino también de mí, para que yo no tuviese tristeza sobre tristeza. Así que le envió con mayor solicitud, para que al verle de nuevo, os gocéis, y yo esté con menos tristeza. Recíbidle, pues, en el Señor, con todo gozo, y tened en estima a los que son como él; porque por la obra de Cristo estuvo próximo a la muerte, exponiendo su vida para suplir lo que faltaba en vuestro servicio por mí.” (Filipenses 2:24-30)

Pueda que se interese Ud. en saber que la palabra griega traducida “mensajero” en el versículo 25 es su palabra para “apóstol”.

Al leer la carta, es obvio que había discordia en la iglesia. Algunos predicaban a Cristo por envidia y contienda (1:15, 16); Pablo los animaban a no hacer nada por contienda o por vanagloria (2:3); Los recordó de la humildad de Cristo (2:5-8). Les amonestó que hicieran todo sin murmuraciones y contiendas (2:14), etc. Pablo rogó que dos mujeres en especial fueran de un mismo sentir en el Señor (4:2).

CAPÍTULO DIEZ PABLO PUESTO EN LIBERTAD

Aunque ya lo hemos mencionado, vamos a repetir varios versículos que indican que Pablo esperaba ser puesto en libertad.

- **“Prepárame también alojamiento; porque espero que por vuestras oraciones os será concedido.” (Filemón 1:22)**
- **“Porque de ambas cosas estoy puesto en estrecho, teniendo deseo de partir y estar con Cristo, lo cual es muchísimo mejor; pero quedar en la carne es más necesario por causa de vosotros. Y confiado en esto, sé que**

quedaré, que aún permaneceré con todos vosotros, para vuestro provecho y gozo de la fe, para que abunde vuestra gloria de mí en Cristo Jesús por mi presencia otra vez entre vosotros.” (Filipenses 1:23-26)

- **“Y confío en el Señor que yo también iré pronto a vosotros.” (Filipenses 2:24)**
- Lucas termina el libro de Hechos diciendo que Pablo “permaneció dos años” en su propia casa alquilada durante el período cuando era prisionero en Roma (Hechos 28:30, 31). Esto está de acuerdo con la idea de que Pablo se quedó preso por dos años y entonces fue puesto en libertad. También es probable que Lucas escribiera el libro de los Hechos cuando Pablo ya fue puesto en libertad.
- Hay referencias a lugares en 1 y 2 Timoteo y Tito que no pueden ser armonizadas con los viajes de Pablo registrados en el libro de los Hechos: Efeso (1 Timoteo 1:3); Creta (Tito 1:5); Macedonia (1 Timoteo 1:8); Mileto (2 Timoteo 4:20); Nicópolis (Tito 3:12); Troas (2 Timoteo 4:13); etc.
- Además de esta evidencia en las Escrituras, testimonios de historiadores seculares afirman también que Pablo fue puesto en libertad, viajó extensivamente, escribió 1 Timoteo y Tito, fue encarcelado de nuevo en Roma de donde escribió 2 Timoteo y entonces fue ejecutado alrededor de 68 d. de C.

Después de haber sido puesto en libertad, es lógico asumir que Pablo hizo lo que había proyectado. Había planeado visitar a Filemón en Colosas (Filemón 22) y también a los filipenses (Filipenses 2:24).

También es lógico asumir que se fue a España como esperaba cuando escribió a los romanos: **“Cuando vaya a España, iré a vosotros; porque espero veros al pasar, y ser encaminado allá por vosotros, una vez que haya gozado con vosotros.” (Romanos 15:24) “Así que, cuando haya concluido esto, y les haya entregado este fruto, pasaré entre vosotros rumbo a España.” (Romanos 15:28)**

Además, algunos historiadores creen que Pablo también viajó a Inglaterra.

Primera Epístola a Timoteo

- Escrita por Pablo a Timoteo cerca de 67 d. de C.
- Probablemente escrita desde Macedonia.
- Timoteo estuvo en Efeso cuando recibió la carta.
- El propósito de la carta era ayudar con los problemas en Efeso, pero a la vez, proveer orientación para todas las iglesias en todos los lugares y en todas las generaciones.
- Contiene las calificaciones para los obispos y para los diáconos (capítulo 3).
- Contiene las calificaciones para mujeres que sirven (capítulo 5).
- 1 y 2 Timoteo y Tito son llamadas “cartas pastorales”.

Debido a que esta carta fue escrita a Timoteo mientras estaba en Efeso, repasemos una vez más la cronología de Pablo y esta gran ciudad. Por supuesto, todas las fechas son aproximadas.

50 d. de C. – Pablo quiere predicar en Asia pero es prohibido por el Espíritu Santo (Hechos 16:6).

53 d. de C. – Pablo para brevemente en Efeso en camino a Jerusalén, y deja a Priscila y Aquila.

56 d. de C. – Pablo regresa a Efeso y se queda por aproximadamente 3 años. Todos los de Asia oyen la palabra del Señor Jesús y Pablo tiene que salir debido a un alboroto de los plateros (Hechos 19).

58 d. de C. – Pablo hace llamar a Mileto a los ancianos de Efeso y los advierte de lobos rapaces que entrarán en su iglesia. También los advirtió que de entre ellos mismos, entrarán hombres que hablan cosas perversas (Hechos 20:29, 30).

66 d. de C. – Pablo regresa a Efeso después de estar encarcelado en Roma por primera vez. Descubre que sus profecías acerca de líderes corruptos se han cumplido. Por eso sale rumbo a Macedonia y deja a Timoteo para mandarles a ciertos hombres que no enseñen diferente doctrina (1 Timoteo 1:3). Note que en esta ocasión Pablo entró a Macedonia y dejó a Timoteo en Efeso. Anteriormente, había enviado a Timoteo y Erasto a Macedonia mientras él se quedó en Efeso (Hechos 19:22).

67 d. de C. – Pablo llega a Macedonia, recibe noticias acerca de la situación en Efeso, y escribe 1 Timoteo.

Es interesante notar que el énfasis principal de la primera epístola a Timoteo era eliminar las disputas.

- Los efesios disputaban acerca de las fábulas y genealogías interminables, y Timoteo tuvo que poner fin a la controversia e instigarles a concentrarse en el amor (1:3-7).
- Quería que los creyentes vivan quieta y reposadamente en toda piedad y honestidad (2:2).
- Quería que los hombres oren en todo lugar sin ira ni contienda (2:8).
- Los obispos en la iglesia no deben ser pendencieros (3:3).
- Los diáconos deben ser el mismo tipo de hombres que los obispos, y sus esposas no deben ser calumniadoras (3:8-13).
- Timoteo tendría que ser ejemplo de los creyentes en palabra (4:12).
- El anciano no debe ser reprendido (5:1).
- Viudas jóvenes son instigadas a casarse para evitar que sean ociosas y chismosas (5:13).
- Los falsos maestros son los que tienen un interés insalubre en controversias y contiendas de palabras. Su influencia crea tensiones en vez de edificación piadosa (6:3-5).
- Timoteo tuvo que guardar esta enseñanza y evitar las profanas pláticas y los argumentos opuestos de la falsamente llamada ciencia (6:20).
¡Claramente hay algo malo cuando tenemos disputas, fricción, y debates sobre lo que Pablo escribió en 1 Timoteo!

La Epístola a Tito

- Escrita por Pablo a Tito cuando Tito estaba en Creta (cerca de 67 d. de C.).
- Probablemente escrita desde Efeso.
- Contiene calificaciones para ancianos (capítulo 1).
- Diseñada para ayudar a Tito a contender con engañadores quienes trastornaban casas enteras, enseñando por ganancia deshonesto lo que no conviene (1:10-16).

Cronología Teórica

- A principios del año 67 d. de C., Pablo dejó a Timoteo en Efeso, y poco después le escribió 1 Timoteo desde Macedonia.
- Pablo esperaba regresar a Efeso (véase 1 Timoteo 3:14). Es lógico suponer que lo hizo y paró en el camino en Troas, se encontró con Carpo y dejó su capote, los libros y los pergaminos en su casa (2 Timoteo 4:13).
- Desde Efeso, hizo un viaje corto a Creta, dejando a Tito en Creta para establecer ancianos en todas las ciudades y para ayudar a corregir lo deficiente en la iglesia (Tito 1:5).
- Al regresar a Efeso, escribió a Tito. Fue en el otoño y Pablo había esperado pasar el invierno en Nicópolis. Instó a Tito a que venga para acompañarle allí (Tito 3:12).
- Pablo se fue a Nicópolis por Mileto, donde dejó a Trófimo enfermo, y por Corinto donde dejó a Erasto (2 Timoteo 4:20).

¿Quién era Tito?

- Tito era un griego incircuncidado (Gálatas 2:3).
- Su nombre se encuentra 8 veces en 2 Corintios, 2 veces en Gálatas, una vez en el libro de Tito, y una vez en 2 Timoteo.
- Aunque era un colega íntimo de Pablo, no se encuentra su nombre en el libro de los Hechos.
- No sabemos cuándo Tito se encontró con Pablo, pero sí viajó con Pablo y Bernabé a Jerusalén (Gálatas 2:1).
- No hay información específica acerca de Tito hasta el tercer viaje evangelístico de Pablo. En ese entonces, Tito era el enviado especial a Corinto.
- Parece que Tito y un hermano no nombrado llevaron la primera epístola a los corintios (2 Corintios 12:18).
- Por lo visto, Pablo había planeado encontrarse con Tito en Troas para escuchar cómo los corintios habían recibido su carta. Cuando no estaba allí, Pablo rechazó la puerta abierta en Troas, y su preocupación por los corintios lo motivó a seguir a Macedonia (2 Corintios 2:12, 13).
- Tito se encontró con Pablo en Macedonia y le dio un buen informe acerca de los corintios. Entonces Pablo escribió 2 Corintios y envió a Tito a Corinto con esta carta.
- También, Tito visitó a las iglesias de Macedonia haciendo preparaciones para juntar dinero para los santos pobres de Judea (véase 2 Corintios 8 y 9).
- Pablo dijo que Tito y él habían procedido con el mismo espíritu y en las mismas pisadas (2 Corintios 12:18).
- Pablo describió a Tito como su verdadero hijo en la común fe (Tito 1:4).
- Pablo lo dejó en Creta para establecer a ancianos y para ayudarles a los hermanos de allí (Tito 1:5).
- Pablo esperaba pasar el invierno con él en Nicópolis (Tito 3:12).
- Poco antes de la muerte de Pablo en Roma, Tito lo dejó y se fue a Dalmacia (2 Timoteo 4:10).

Los Cretenses

Creta es una isla grande al este del mar Mediterraneo. Tiene aproximadamente 258 kilómetros de largo y de 11 a 56 kilómetros de ancho. En Creta, el sabio consejo de Pablo fue rehusado resultando en un naufragio (véase Hechos 27:7 y adelante). No

sabemos cómo el Evangelio llegó a Creta, pero es lógico suponer que los cretenses presentes en el día de Pentecostés regresaron allí después de ser convertidos a Cristo (Hechos 2:11). No se hace mención de un apóstol habiendo visitado a estos hermanos hasta la visita de Pablo (unos 30 años después del establecimiento de la iglesia).

Los problemas de la iglesia allí fueron aumentados por la naturaleza de la gente. Ya hemos escrito acerca del profeta Epimenides en nuestros comentarios sobre Pablo en Atenas. Usted recordará lo que Pablo dijo en Tito 1:12-13: **“Uno de ellos, su propio profeta, dijo: Los cretenses, siempre mentirosos, malas bestias, glotones, ociosos. Este testimonio es verdadero . . .”** Tito fue amonestado a reprenderlos duramente para que sean sanos en la fe.

Aunque hay algunas personas que necesitan ser duramente reprendidos, la carta a Tito, como las a Timoteo, ponen énfasis en un trato tranquilo y callado para la mayoría de los problemas de la vida.

- Los ancianos no deben ser soberbios, no iracundos, no acusados de disolución, ni rebeldes, etc. (1:6-9).
- Los ancianos deben ser sobrios y prudentes (2:2).
- Las ancianas deben enseñar a las jóvenes a que amen a sus maridos y a sus hijos, que sean prudentes, castas, buenas, y sujetas a sus maridos (2:3-5).
- Los jóvenes deben ser prudentes (2:6).
- Tito debía ser buen ejemplo para que el adversario no tuviera nada malo que decir de los hermanos (2:7, 8).
- Los siervos deben sujetarse a sus amos en todo (2:9).
- Todos los hombres deben renunciar la impiedad y los deseos mundanos, y deben vivir sobria, justa y piadosamente (2:12).
- Los hermanos deben sujetarse a los gobernantes y a las autoridades (3:1).
- Hemos sido salvados de la malicia y envidia, ya no aborreciéndonos unos a otros (3:3).
- Pablo subraya que los que creen en Dios, deben ocuparse en buenas obras (3:8).
- Tito debía evitar cuestiones necias, genealogías, contenciones, y discusiones acerca de la ley (3:9).
- El hombre que causa divisiones debe ser tratado con cuidado. Debe ser amonestado una y otra vez y después deshechado (3:10). Separar a un hombre no hace daño al cuerpo de Cristo. De hecho, puede ser provechoso. 1 Corintios 11:19 indica que las disensiones ponen de manifiesto quiénes son los que pertenecen a Cristo. Personas que son divisivas siguen a doctrinas distintas, mientras los aprobados siguen a Cristo.

Los Nuestros

“A Zenas intérprete de la ley, y a Apolos, encáminalos con solicitud, de modo que nada les falte. Y aprendan también los nuestros a ocuparse en buenas obras para los casos de necesidad, para que no sean sin fruto.” (Tito 3:13-14)

No sabemos nada de Zenas, el intérprete de la ley, pero sí tenemos varias referencias a Apolos. Es de interés especial 1 Corintios 16:12: **“Acercas del hermano Apolos, mucho le rogué que fuese a vosotros con los hermanos, mas de ninguna manera tuvo voluntad de ir por ahora; pero irá cuando tenga oportunidad.”**

El Espíritu Santo reparte dones a cada creyente (Romanos 12:3-8; 1 Corintios 12:4-31; 1 Pedro 4:10, etc.). El Espíritu llamó a algunos para ser líderes. Estos líderes escogieron a individuos para acompañarlos en la obra. Pablo era un líder quien tenía un equipo compuesto de hombres como Silas, Timoteo, Tito, Lucas, y otros que

trabajaban con él. También, Bernabé era un líder que escogió a hombres como Juan Marcos para trabajar con él. Como ya hemos señalado, en el primer viaje evangelístico, Dios usó a Bernabé para ayudar a Pablo a desarrollar su don de liderazgo. Debido a que los dos, Pablo y Bernabé, eran líderes, ninguno de los dos tenía derecho de mandar al otro.

Esta sencilla verdad nos ayuda a entender 1 Corintios 16:12 y Tito 3:13, 14. Debido a que Apolos era un líder, Pablo solamente podía darle sugerencias acerca de cuándo y a dónde debía viajar. Aunque Pablo le “rogaba”, él simplemente rehusó ir. Por lo visto, Zenas era miembro del equipo dirigido por Apolos, y cuando visitaron en Creta, la cortesía cristiana demandaba que Tito les ayudara en cualquier manera posible. Pablo explicó que “los nuestros tienen que aprender a ocuparse en buenas obras”. La simple explicación de esto es que Tito perteneció al equipo de Pablo y Zenas y Apolos no. Dado que Pablo y Apolos eran miembros del cuerpo de Cristo, y obedientes a Él, sus acciones siempre estaban en armonía y se complementaron en la obra de Cristo.

Segunda Timoteo

- Escrita por Pablo desde la cárcel en Roma cerca de 68 d. de C.
- La última epístola de Pablo antes de su ejecución.
- Similar a 1 Timoteo y Tito en insistir que Timoteo promoviera la armonía en la iglesia.
- Claramente predijo la muerte de Pablo.
- Animaba a Timoteo que no tuviera miedo.

Como ya hemos mencionado antes, después de escribir a Tito, Pablo salió de Efeso y fue a Nicópolis para pasar el invierno. Viajó por Mileto y Corinto. Parece que Tito no sólo lo encontró en Nicópolis, sino también Demas, Crescente, y Lucas.

Suponemos que Pablo fue encarcelado en Roma por primera vez en 61 d. de C. y que fue puesto en libertad en 63 d. de C. El año siguiente, 64 d. de C., una gran parte de Roma fue destruida por un incendio. Según el historiador Felipe Schaff, el incendio comenzó en una noche entre el 18 y el 19 de julio. Tuvo su inicio entre los talleres hechos de madera al lado sureste del Gran Circo, cerca del monte Palatino. Azotado por el viento, desafió a todos los esfuerzos de los bomberos y soldados para extinguirlo y siguió por siete noches y seis días. Entonces, el incendio surgió de nuevo cerca del Campo de Marte, siguió por tres días más, y asoló otros dos distritos de la ciudad.

Aunque el origen del incendio era desconocido, los rumores del pueblo sugirieron que el incendio fue prendido por Nerón mismo. Se dice que el soberano trastornado quería librar a la ciudad de las barriadas, reconstruir el área en una manera grandiosa, y nombrar la ciudad renovada “Neronópolis”. Un incendio era la manera más rápida y más fácil de realizar su propósito. Pero, para desviar de su persona las sospechas generales de la gente, echó la culpa por el incendio a los cristianos.

Era muy conveniente que los cristianos tendrían que “pagar el pato”. En primer lugar, ellos, con firmeza, rehusaron adorar a los dioses romanos. Segundo, debido a que se reunían cada semana para participar en la Cena del Señor, la gente ignorante en general pensaba que en sus reuniones comían carne humana, y que tomaban sangre humana. Cuando Nerón echó la culpa a los cristianos diciendo que ellos destruyeron la ciudad, las multitudes clamaban por retribución. Literalmente miles de cristianos fueron muertos en las maneras más crueles. Algunos fueron crucificados, otros, cubiertos por pieles de animales, fueron echados a la voracidad de perros rabiosos en la arena. Y

otros fueron cubiertos con brea o aceite y quemados, para que sus cuerpos ardientes iluminaran los jardines imperiales.

El historiador Tácito describió lo que pasó con estas palabras: *“Así que, Nerón, para quitar los rumores, sustituyó como criminales, y castigó con torturas agudas, a esas personas, repugnantes por prácticas vergonzosas, a quienes la gente común llama cristianos. Cristo, el autor de ese nombre, fue castigado por el procurador Poncio Pilato, durante el reino de Tiberio; y la superstición mortal, reprimida por un tiempo, estalló otra vez, no sólo en Judea, la sede original de esa perversidad, sino por toda la ciudad (Roma), donde de cada lado todo lo horrible o vergonzoso convergen y llegan a estar de moda.”*

Nerón se suicidó en junio del año 68 d. de C. Esto era aproximadamente el mismo tiempo que Pablo fue ejecutado.

Era aproximadamente 67-68 d. de C. cuando Pablo fue arrestado por última vez. Él escribió: **“porque Demas me ha desamparado, amando este mundo, y se ha ido a Tesalónica. Crescente fue a Galacia, y Tito a Dalmacia. Solo Lucas está conmigo.”** (2 Timoteo 4:10-11)

El Martirio de Pablo

Pablo no temía la muerte. Considere estos versículos:

- **“Porque no nos ha dado Dios espíritu de cobardía, sino de poder, de amor y de dominio propio. Por tanto, no te avergüences de dar testimonio de nuestro Señor, ni de mí, preso suyo, sino participa de las aflicciones por el evangelio según el poder de Dios.”** (2 Timoteo 1:7, 8)
- **“Por lo cual asimismo padezco esto; pero no me avergüenzo, porque yo sé a quien he creído, y estoy seguro que es poderoso para guardar mi depósito para aquel día.”** (2 Timoteo 1:12)
- **“Ya sabes esto, que me abandonaron todos los que están en Asia, de los cuales son Figelo y Hermógenes. Tenga el Señor misericordia de la casa de Onesíforo, porque muchas veces me confortó, y no se avergonzó de mis cadenas.”** (2 Timoteo 1:15, 16)
- **“Acuérdate de Jesucristo, del linaje de David, resucitado de los muertos conforme a mi evangelio, en el cual sufro penalidades, hasta prisiones a modo de malechor; mas la palabra de Dios no está presa. Por tanto, todo lo soporto por amor de los escogidos, para que ellos también obtengan la salvación que es en Cristo Jesús con gloria eterna.”** (2 Timoteo 2:8-10)
- **“Pero tú has seguido mi doctrina, conducta, propósito, fe, longanimidad, amor, paciencia, persecuciones, padecimientos, como los que me sobrevinieron en Antioquía, en Iconio, en Listra; persecuciones que he sufrido, y de todas me ha librado el Señor. Y también todos los que quieren vivir piadosamente en Cristo Jesús padecerán persecución.”** (2 Timoteo 3:10-12)
- **“Porque yo ya estoy para ser sacrificado, y el tiempo de mi partida está cercano. He peleado la buena batalla, he acabado la carrera, he guardado la fe. Por lo demás me está guardada la corona de justicia, la cual me dará el Señor, juez justo, en aquel día; y no solo a mí, sino también a todos los que aman su venida.”** (2 Timoteo 4:6-8)
- **“En mi primera defensa ninguno estuvo a mi lado, sino que todos me desampararon; no les sea tomado en cuenta. Pero el Señor estuvo a mi lado, y me dio fuerzas, para que por mí fuese cumplida la predicación, y**

que todos los gentiles oyesen. Así fui librado de la boca del león. Y el Señor me librará de toda obra mala, y me preservará para su reino celestial. A él sea gloria por los siglos de los siglos. Amén.” (2 Timoteo 4:16-18)

Durante la primera encarcelación de Pablo en Roma, estaba encadenado a un soldado y permitido a vivir en una casa alquilada. Aunque era preso, tenía la oportunidad de predicar y enseñar acerca de Jesús (Hechos 28:30, 31). Sin embargo, esta vez la historia secular nos dice que fue puesto en un edificio macabro llamado la prisión Mamertino. Fue construido 100 años antes de la llegada de Pablo y aún existe hoy en día.

Además de las profundas enseñanzas doctrinales en 2 Timoteo, Pablo pidió a Timoteo que trajera el capote que dejó con Carpo en Troas y sus libros, sobretodo los pergaminos (2 Timoteo 4:13). Pablo lo instó que procurara venir “antes del invierno” (2 Timoteo 4:21).

La historia testifica que Pablo fue tomado de su celda y decapitado fuera de la puerta Ostiana. Por favor, considere en oración la enseñanza de Pablo para los tesalonicenses: **“Tampoco queremos, hermanos, que ignoréis acerca de los que duermen, para que no os entristezcáis como los otros que no tienen esperanza. Porque si creemos que Jesús murió y resucitó, así también traerá Dios con Jesús a los que durmieron en él. Por lo cual os decimos esto en palabra del Señor: que nosotros que vivimos, que habremos quedado hasta la venida del Señor, no precederemos a los que durmieron. Porque el Señor mismo con voz de mando, con voz de arcángel, y con trompeta de Dios, descenderá del cielo; y los muertos en Cristo resucitarán primero. Luego nosotros los que vivimos, los que hayamos quedado, seremos arrebatados juntamente con ellos en las nubes para recibir al Señor en el aire, y así estaremos siempre con el Señor. Por tanto, alentaos los unos a los otros con estas palabras.” (1 Tesalonicenses 4:13-18)**